

Tema 11. Proyección social

Unidad: El evangelismo

I. Base bíblica

1ª Timoteo 6:18-19

Que hagan bien, que sean ricos en buenas obras, dadivosos, generosos; 19 atesorando para sí buen fundamento para lo por venir, que echen mano de la vida eterna.

II. Texto de desarrollo

Hechos 2:45-47

Y sobrevino temor a toda persona; y muchas maravillas y señales eran hechas por los apóstoles. ⁴⁴Todos los que habían creído estaban juntos, y tenían en común todas las cosas; ⁴⁵y vendían sus propiedades y sus bienes, y lo repartían a todos según la necesidad de cada uno. ⁴⁶Y perseverando unánimes cada día en el templo, y partiendo el pan en las casas, comían juntos con alegría y sencillez de corazón, ⁴⁷alabando a Dios, y teniendo favor con todo el pueblo. Y el Señor añadía cada día a la iglesia los que habían de ser salvos.

III. Introducción

La iglesia, en sus primeros días de funcionamiento, siguió reuniéndose, como de costumbre, en el templo y en las sinagogas judías para recibir instrucción; sin embargo, los judíos no creyentes en Cristo como el Mesías, tuvieron una fricción no pequeña con los seguidores de Cristo, al grado que muchos hermanos en la fe fueron expulsados de las sinagogas y del templo por los judíos no creyentes. Esto obligó a los cristianos a reunirse en las casas, en grupos pequeños, para dedicarse a su devoción, a la oración, a compartir la Palabra, a la mesa del Señor, e incluso, a compartir los alimentos, con sencillez de corazón.

Esta comunidad, desde luego, empezó a crecer saludable. Había un celo muy especial de la iglesia en Jerusalén por la adoración a Dios y por cultivar el amor fraternal. Esto contagió a muchas personas que encontraron en la iglesia un lugar apropiado para buscar a Dios. Los apóstoles hacían singulares maravillas en el nombre del Señor Jesucristo, y además, tenían todas las cosas en común.

Esta era la edad dorada de la iglesia, y muchos creyentes hoy leen con nostalgia, porque no ven el reflejo de aquella iglesia del principio en las congregaciones de hoy; sin embargo, hay que notar que el sacrificio del Cordero y el descenso del Espíritu Santo estaba cercano en aquellos que habían creído, solo habían pasado unos cuantos años, y la iglesia había crecido en gracia y en número. Pero sobre todas las cosas, en este contexto, en medio de la opresión romana, había muchísimas necesidades insatisfechas de familias que quedaban a la deriva, desamparadas por el gobierno romano y también del rey Herodes, que era un aliado político de los romanos. Estas familias quedaban acéfalas por los miles de crucificados que se daban por los levantamientos de los judíos contra el imperio romano. Las viudas y los huérfanos en Israel eran abundantes, sin el auxilio de los dos gobiernos paralelos que, en aquella época, estaban sobre el país. La iglesia encontró una magnífica oportunidad para servir a los necesitados, y fue un refugio muy especial para las viudas y los huérfanos.

Hoy la iglesia ha perdido la visión de proyección social, es decir, un evangelismo práctico, entendiendo las necesidades de las personas ajenas al cristianismo, y que, como en aquellos tiempos, son multitudes que sufren carencias, y múltiples sufrimientos, donde la iglesia encontraría un campo fértil para sembrar el Evangelio de Jesucristo.

Isaías 58:7-12

¿No es más bien el ayuno que yo escogí, desatar las ligaduras de impiedad, soltar las cargas de opresión, y dejar ir libres a los quebrantados, y que rompáis todo yugo? 7 ¿No es que partas tu pan con el hambriento, y a los pobres errantes albergues en casa; que cuando veas al desnudo, lo cubras, y no te escondas de tu hermano? 8 Entonces nacerá tu luz como el alba, y tu salvación se dejará ver pronto; e irá tu justicia delante de ti, y la gloria de Jehová será tu retaguardia.

A) La identificación de la necesidad

Había una costumbre entre los judíos de recoger todas las semanas entre los miembros de la sinagoga una canasta básica para sufragar las necesidades de los pobres; este mismo principio lo siguió la iglesia en gran medida, al detectar el ambiente propicio para llevar el nuevo mensaje del Reino de Dios. Es muy probable que la iglesia del principio haya tenido entre sus miembros a gran número de viudas y huérfanos que eran socorridos entre todos los convertidos, al grado que se despojaban de sus propiedades, las vendían, y traían el monto a los pies de los apóstoles, para que ellos repartieran según la necesidad. Hubo incluso un fenómeno en medio de las viudas griegas y hebreas que provocó un cambio de personal básico que atendía las mesas, por los siete varones de habla griega que fueron escogidos por la congregación, a fin de subsanar diferencias y favoritismos por los anteriores a las viudas hebreas.

Este andamiaje de servicio fue tan poderoso y también visto por Dios que, la mayoría de sus integrantes, fueron insignes entre los creyentes del principio, como Esteban, el primer mártir de la iglesia y Felipe que fue un evangelista de grandes alcances entre el pueblo de habla griega.

La atención a las necesidades es una de las fortalezas de la iglesia primitiva que debe, de alguna manera, resucitarse en nuestros tiempos, porque esto atrae, no solo nueva gente necesitada a la iglesia, pero también fortalece a los servidores en ese campo; así también establece vínculos sólidos congregacionales.

B) Los recursos

La enseñanza acerca de aportar para la obra es importante, no solo porque son doctrinas fundamentales para la iglesia, sino también porque fortalece el avance. Una iglesia con recursos se puede mover con más libertad, sin mayor impedimento: y también debe notarse que había personas entre los creyentes, como Bernabé que vendió su propiedad en Chipre para traer recursos a la iglesia. Esos ejemplos entre los líderes sacudieron el ego de muchas personas que tenían abundantes recursos para compartir, de modo que no hacía falta nada. Esto implica que Dios, cuando se establece la dinámica del Reino en la iglesia, entran en vigencia las leyes espirituales que funcionaron en el desierto para Israel, como dice la Escritura en 2ª Corintios 8:14-15 *"sino para que en este tiempo, con igualdad, la abundancia vuestra supla la escasez de ellos, para que también la abundancia de ellos supla la necesidad vuestra, para que haya igualdad, como está escrito: El que recogió mucho, no tuvo más, y el que poco, no tuvo menos."*

Éxodo 16:17-18

Y los hijos de Israel lo hicieron así; y recogieron unos más, otros menos; 18 y lo medían por gomer, y no sobró al que había recogido mucho, ni faltó al que había recogido poco; cada uno recogió conforme a lo que había de comer.

La iglesia debe establecer un mecanismo voluntario de la liberalidad, de modo que nadie carezca de lo necesario para la vida, mientras que los que tienen de sobra puedan ceder,

desde luego, por su propia generosidad, recursos para que todos puedan suplir las necesidades entre los santos.

Efesios 4:28

El que hurtaba, no hurte más, sino trabaje, haciendo con sus manos lo que es bueno, para que tenga qué compartir con el que padece necesidad.

Es de notar que la transparencia en el manejo de los recursos por los apóstoles, y por los que tenían acceso a este oficio sacerdotal motivaba de manera dinámica la inversión.

C) El evangelismo

El cuidado de los pobres por la iglesia del Señor debe ser apropiadamente dirigida a rescatar del estado en que están las personas en necesidad. No se trata de alimentar pródigos en la pocilga, sino de rescatar, mediante el mensaje de salvación y promover una reestructuración, a través de la enseñanza del Evangelio de las prioridades de la vida de aquellos que, en otro tiempo, no tuvieron la visión de manejar sus recursos apropiadamente. Tampoco esta ayuda va dirigida a los que no trabajan intencionalmente, porque está escrito en 2ª Tesalonicenses 3:10 *"Porque también cuando estábamos con vosotros, os ordenábamos esto: Si alguno no quiere trabajar, tampoco coma."*

Juan 6:13

Recogieron, pues, y llenaron doce cestas de pedazos, que de los cinco panes de cebada sobraron a los que habían comido. 14 Aquellos hombres entonces, viendo la señal que Jesús había hecho, dijeron: Este verdaderamente es el profeta que había de venir al mundo.

Conclusión**Isaías 58:7-8**

¿No es más bien el ayuno que yo escogí, desatar las ligaduras de impiedad, soltar las cargas de opresión, y dejar ir libres a los quebrantados, y que rompáis todo yugo? 7 ¿No es que partas tu pan con el hambriento, y a los pobres errantes albergues en casa; que cuando veas al desnudo, lo cubras, y no te escondas de tu hermano? 8 Entonces nacerá tu luz como el alba, y tu salvación se dejará ver pronto; e irá tu justicia delante de ti, y la gloria de Jehová será tu retaguardia.